

**FUNGSI “KELEKAK” DALAM LAYANAN
EKOLOGI, SOSIAL-BUDAYA DAN EKONOMI
(Studi Kasus di Dusun Air Gede, Desa Kembiri,
Kecamatan Membalong, Kabupaten Belitung)**

ABSTRAK

“Kelekak” merupakan salah satu jenis sistem agroforestri yang menarik untuk diteliti guna memperoleh informasi dan gambaran yang akurat tentang fungsi sistem “kelekak”. Dengan mengetahui dan memahami struktur dan fungsi serta faktor-faktor yang mempengaruhi sistem “kelekak”, maka akan diperoleh gambaran sistem “kelekak” akan memberikan layanan ekologi, sosial budaya dan ekonomi kepada masyarakat.

Metode penelitian yang digunakan adalah campuran (*mixed*) metode kualitatif dan metode kuantitatif. Metode-metode tersebut digunakan untuk menganalisis vegetasi atau aspek ekologi, sosial budaya dan ekonomi masyarakat Dusun Air Gede. Responden masyarakat sebanyak 52 kepala keluarga.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa di “kelekak” terdapat 12 (dua belas) jenis dengan 18 (delapan belas) varietas tanaman dan secara vertikal yang mendominasi dan komposisi utama tanaman buah-buahan. “Kelekak” mempunyai fungsi ekologi, fungsi sosial budaya, fungsi ekonomi dan fungsi rekreasi. Faktor yang mempengaruhi struktur dan fungsi dari sistem “kelekak” yaitu aspek biofisik, aspek sosial budaya, dan aspek ekonomi. Pengelolaan “kelekak” oleh masyarakat Dusun Air Gede dicerminkan oleh upaya perlindungan terhadap “kelekak” mereka, dimana perlindungan itu dilakukan dalam 3 (tiga) aspek yaitu aturan adat, organisasi adat dan kepemilikan “kelekak”. Aturan adat memberkan batasan-batasan dalam memanfaatkan “kelekak”, organisasi adat menunjukkan peran dari petinggi adat (kelompok “kelekak”) dan masyarakat dimana setiap komponen organisasi ini berkewajiban melindungi keberadaan “kelekak” sesuai dengan fungsinya masing-masing, serta kepemilikan lahan memberikan akses yang terbatas bagi pengeblaan terhadap “kelekak” tersebut. Hal-hal inilah yang menyebabkan “kelekak” masyarakat Dusun Air Gede masih terpelihara keberadaannya sampai sekarang.

Kata Kunci: “Kelekak”, Layanan Ekologi, Sosial-Kultural, Ekonomi